

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

En suscripción (anual)	100
En suscripción (trimestral)	30
En suscripción (mensual)	10
En suscripción (diaria)	0,25
En suscripción (semanal)	1,50
En suscripción (quincenal)	3,00
En suscripción (bimestral)	6,00
En suscripción (semestral)	12,00
En suscripción (anual)	24,00

## DE NUESTRO CORRESPONSAL

### Desde Mahón

#### DE FOOT BALL

Después de la brillante actuación del team de la «Unión Sportiva» frente al «Hospitalenc» empujando en el primer partido y siendo vencido en el segundo, esta tarde el primer team del club «Menorca» contendiente con una selección del cruceo de Mahón, se enfrentó en un encuentro que pronto tuvo lugar un encuentro entre los campeones de Mallorca y Menorca.

Bien merece recogerse en estas notas, fugaces y rápidas impresiones de la actualidad menorquina, lo concerniente a este sport, único que, en verdad, se dedica la juventud mahonesa.

El cronista, profano en estas luchas balompiísticas y por consiguiente de una imparcialidad absoluta, reconoce que en Mahón hay teams como los de la «Unión Sportiva», «Menorca» y algún otro, de gran valía. El juego que desarrollan los mahoneses se distingue por la rapidez y valentía en el ataque, y lentitud y valentía que destruye muchas veces, la combinación y técnica de su contrario. Y lo más digno de admiración en ellos es que, sojamente al jugar con teams de fuerza llevan de preparación tiempo muy escaso, lo que dificulta la cohesión entre sus once, todos ellos trabajadores, que del taller pasan al campo sportivo, faltos de entrenamientos y de los cuidados que requiere el jugador de empuje.

Pero el entusiasmo y la fe obran milagros; entusiasmo y fe que empezando en los Presidentes de los clubs, sigue sin menoscabar entre los jugadores y público, que, en penas y en plena calle, discute y se apasiona por su sport favorito.

A Palma queremos ir a luchar, nos decía uno de estos días don Ramón Bustamante, Presidente de la «Unión Sportiva»: nuestro deseo es disputar el campeonato balear con ánimo de vencer. Lucha es vida, dice, y dice bien.

Con el «Alfonso XIII» quiere luchar «Unión Sportiva». Sea su lucha que se llega a entablar, lucha noble, exenta de hueras patriotismo, en unos y en otros, y por tanto de ese nerviosismo que echa a perder tantas cosas bellas, y venza en el campeonato, si llega a haberlo, en buena lid, el que tenga más fuerza o más suerte. Pero dentro de la cortesía y de la amistad, que es base del verdadero sport.

#### CRUCERO HOLANDES TROMP

Desde hace unos días se encuentra fondeado en nuestro puerto. Se han cruzado con las autoridades las visitas de cortesía, y ayer tarde el casino «La Unión», que cada año sus celebrados dancings-tes, dedicó su primer acto a la oficialidad del mismo, viéndolo los salones del cine Victoria, donde se dio, animadísimo, resultando una fiesta lucida y aristocrática.

#### OBITO

Repentinamente, esta mañana falleció la señora doña Juana Juliá, esposa del coronel retirado, don Bernardo Baquero. La noticia de su muerte ha causado general sentimiento que se ha exteriorizado en el acto de su entierro.

#### RIPOLL

27.10.23

## Nuestro Hospital

### UNA CASA DE CURACION?

Para mi amigo y presidente, don Pedro A. Mataró.

El diputado provincial, nuestro distinguido amigo don Fernando Fou, nos ha entregado el siguiente artículo que gustosamente publicamos. Dejando para otro día el comentario a su altruista pensamiento.

Siendo concejal, hace dos años, me ocupé ya del Hospital y tuve para aquella casa acres censuras; y si de él me ocupé entonces, y si de él me ocupé entonces, desde el Ayuntamiento, ¿cómo diputado provincial vengo más obligado a ello?

Si no persiguiera otra finalidad que la subsanación de algunas de aquellas deficiencias que en aquel establecimiento se notan, no acudiría a la prensa, si no que me limitaría a tratar del asunto en cualquier sesión de las poquísimas que las afueras no resultará muy costoso como se trata de males muy honrosos y que la corporación no tiene en su mano desgraciadamente, el remediar, acudo a la publicidad del periódico para que se le habrá de leer.

Mallorca toda la que arrime el hombro, si se quiere mejorar, y hay que suponer que si, la triste suerte del enfermo pobre.

\*\*\*

Cuando, siendo concejal, formulé energías, que muchos, no hospitalizados ciertamente, juzgaron exageradas, me cuidé muy bien, porque ello era de justicia, de exceptuar de mis censuras al personal del establecimiento, porque entendía entonces y sigo entendiéndolo ahora, que solo elogios merece, desde las Hermanas de la Caridad a los sirvientes. También entonces, tuve espontáneas manifestaciones de alabanza para los otros establecimientos benéficos provinciales.

El Hospital, no solo es malo, pésimo, sino que sus deficiencias no tienen remedio dentro de su actual emplazamiento; como no fuera realizando una serie de expropiaciones y demoliciones (entre estas últimas la del mismo Hospital), costosísimas y en las que no hay que pensar siquiera; además, ni aún entonces quedaría bien emplazado un nuevo establecimiento. Para mejorar la suerte del enfermo pobre, solo hay un camino: hacer un Hospital nuevo, en sitio bien lejano y bien distinto de donde está ahora. Todo lo que se gaste en mejorar el actual, será como echar remedios a lo que no tiene compostura, como echar el dinero en un abismo sin provecho para nadie.

Y por eso, porque precisa una medida radical que la Diputación por sí sola, no puede llevar adelante, es que nos dirigimos a Mallorca en general. Al fin y al cabo, no es una obra de romanos. El Municipio de Mahón tiene un Hospital que deja muy poco que desear. Sineu, ha construido una casahospicio de la que hemos oído calurosos elogios; y porque Mallorca no ha de hacer una casa, para su enfermo pobre, que sea digna de su riqueza, de sus sentimientos y de su carácter señorial?

De nuestro Hospital, lo único aceptable es el departamento de muertos. Lo destinado a los hombres, es sencillamente, infame. No hay que juzgarlo por la impresión que cause una visita a la hora del mediodía (la de mejor luz), rápida y de antemano preparada; un cuarto de hora, se puede pasar allí muy bien. No hay que juzgarlo pensando solo en los que víctimas de una enfermedad aguda (tífus, pulmonía) pasan allí unas semanas al cabo de las cuales se curan o se mueren. Hay que juzgarlo teniendo en cuenta que allí ha pasado un hombre, diez y ocho años; que alguno lleva allí ocho años; otros, tres años, etcétera. Diez y ocho años no solo sin recibir un rayo de sol, sino sin verlo siquiera. Sin otro panorama ante los ojos, que la pared y la cama de enfrente.

La sala primera, está en parte, a un nivel más bajo que el del suelo; con sus bóvedas que parecen dispuestas para oprimir al enfermo, y sus anchas columnas, tiene todo el aspecto de un esclerter y allí, se echan de menos las grandes botas de vino. En ella no ha penetrado jamás el sol. Sin embargo, la sala primera resulta un paraíso si se la compara con las llamadas de excepción y sobre todo con la de véneto, que tiene mucho parecido con una cisterna, o quizá más con la celda de castigo de una cárcel. Y por sí su natural lobreguez fue poca, en su única ventana que da a un patio estrecho y oscuro, hay rejilla y rejilla; será para que en busca de sol y luz, no se escapen los enfermos!

En nuestro Hospital, no hay términos medios; de la calle a la cama y de la cama a la calle. No existe un sitio adecuado para la convalecencia del enfermo; ni otra disolución que las cuatro paredes de la sala. Si hubiera un jardín, muchos enfermos de los que llevan allí recluidos años y años, podrían tomar el sol y acaso curarse o cuando menos mejorar y distraerse.

Y un Hospital en que no penetra un rayo de sol y con insuficiencia la luz; en que no hay un jardín, ni se ve un árbol, ni un pedazo de cielo, ni nada que revele que fuera esta la vida y la haga desear y querer, ¿merece el nombre de casa de curación? ¿Es humano tener encerrado allí en semejante sitio, años y años a un enfermo? Si el sentimiento humanitario y religioso de un pueblo, no se refleja en sus establecimientos benéficos, ¿en donde ha de reflejarse?

No es que pretendamos de Mallorca un sacrificio cuantioso. Es que queremos dar los primeros pasos hacia el mejoramiento del enfermo pobre. Adquirir un solar en sitio a propósito, que indicarán los técnicos y que como ha de ser en el Hospital Excmo. Diputación; pero las afueras no resultará muy costoso como se trata de males muy honrosos y que la corporación no tiene en su mano desgraciadamente, el remediar, acudo a la publicidad del periódico para que se le habrá de leer.

interinamente) que en la actualidad habitan aquellas. Así, dentro de algunos años, podríamos tener un establecimiento modelo, soleado y aireado, con parques y jardines.

Si bien es cierto que nuestra Diputación, aún contando con la buena voluntad de sus componentes, que eso no hay que dudarlo, no puede realizar por sí sola el proyecto, debe en cambio tomar la iniciativa para que sea un hecho, y por eso, en la primera sesión que celebremos, propondremos que, exclusivamente para llevarlo a cabo, se nombre a una comisión y que ésta tome el asunto con empeño. Luego vendrá el pedir auxilio a la prensa y el agrupar a las personas que por su posición social o económica, puedan empujarlo y excitar a medios no faltarán, los señores de Mallorca, y hacer una intensa campaña de propaganda.

Medrados estaríamos si entre Palma y los pueblos de la isla, que constituyen uno de los países más ricos de España, no se podían reunir unas pesetas para adquirir un solar y edificar en él, el primer pabellón.

Aun cuando la Diputación no tenga de momento posibilidad de realizar semejante obra, hay que suponer que, o serán suprimidos estos organismos o se les darán medios de vida; y no hay que olvidar, que los solares del actual Hospital y sus materiales útiles, están estimados por los arquitectos provinciales en un millón de pesetas, y el Teatro Principal, que rinde menos de dos mil pesetas, y eso cuando no hay que hacer en él gastos extraordinarios, en trescientas mil pesetas.

En cuanto al Teatro, quizá exista alguna traba, creemos que no, para su enagenación; pero si puede legalmente venderse, aparte de otros postores que seguramente se presentarían, hay quien está dispuesto a pagar por él lo que vale, además a respetarlo como teatro y entregar anualmente al Hospital mil quinientas pesetas.

Si todo lo expuesto es una fantasía, o no lo es, irrealizable, lo dirá el tiempo.

No hemos hecho más que poner otra vez la cuestión sobre el tapete, y no la dejaremos fácilmente de la mano. Hay que ir haciéndose a la idea. Otros, si quieren, la tratarán, si creen que vale la pena, con más acierto.

Fernando POU

#### COLABORACION

### La tasa de la leche

Relacionada la tasa de la leche con la actuación de la Cooperativa de Ganaderos, seguramente desconocida por la mayoría del público, daremos una breve idea de ella.

La Cooperativa de Ganaderos, es una sociedad anónima compuesta actualmente de unos 20 propietarios de vacas lecheras, cuyo fin principal, no es sacar un beneficio de la venta de la leche, sino facilitar la venta al productor en las mejores condiciones posibles. Procura por tanto sacar de la venta el menor beneficio, para poder pagar al productor el mayor precio, y generalmente, es la que señala en el mercado el precio de la leche en el corral.

El consumo y la producción de la leche tiene, aunque con diferencias en la cantidad, oscilaciones periódicas siendo precisamente las variaciones en razón inversa.

Cuando hay más producción, en verano, a causa del exceso de pastos, hay menos consumo por haber menos enfermos, y por ausentarse de la Capital muchos de los consumidores.

Como hay exceso de leche, el sobrante tiene que ir a las condensadoras a veces a un precio inferior al de coste, y muchas veces no la admiten toda, teniendo que fabricar queso en cuya manipulación resulta el litro a un precio insignificante.

En esta época, por el exceso y la calidad del pasto, se puede suprimir algún pienso seco al ganado, y resulta más barata la producción, pero forzosamente se tiene que vender a menos precio; se da al detalle a 0,50 pesetas el litro, pero para poder despachar la mayor cantidad posible, se rebajan los precios según la importancia del pedazo vendiéndose la mayoría a 0,40 y 0,35 y se lleva el sobrante a las condensadoras a 0,30 y a 0,25; precio que no es remunerador para este, siendo en la época más económica.

Y aún así la sociedad en estos meses liquida con pérdida.

Desde el mes de Agosto va aumentando el consumo, y disminuyendo la producción; entonces se da al detalle a 0,50 pesetas el litro, pero para poder despachar la mayor cantidad posible, se rebajan los precios según la importancia del pedazo vendiéndose la mayoría a 0,40 y 0,35 y se lleva el sobrante a las condensadoras a 0,30 y a 0,25; precio que no es remunerador para este, siendo en la época más económica.

Y aún así la sociedad en estos meses liquida con pérdida.

Desde el mes de Agosto va aumentando el consumo, y disminuyendo la producción; entonces se da al detalle a 0,50 pesetas el litro, pero para poder despachar la mayor cantidad posible, se rebajan los precios según la importancia del pedazo vendiéndose la mayoría a 0,40 y 0,35 y se lleva el sobrante a las condensadoras a 0,30 y a 0,25; precio que no es remunerador para este, siendo en la época más económica.

Antonio FERRAGUT.

Palma 29 Octubre 1923.

## PALMA

### Cruz Roja de Santa Catalina.

Desde el martes, 30 del corriente, quedará abierta en esta Comisión una consulta gratuita para niños enfermos pobres, a cargo del Doctor don J. Mirats el cual se ofrece desinteresadamente a la caridad, en el deseo de hacer bien a los necesitados.

Días de consulta: martes y sábado de 3 a 5 de la tarde.

Clases pasivas.—El día 2 del próximo Noviembre se abrirá el pago de sus haberes a las Clases pasivas por esta Depositaria de Hacienda, en la siguiente forma:

Día 2.—Montepío Militar, Civil, Jubilados y pensiones remuneratorias.

Día 3.—Retirados de Guerra y Marina.

Días 5 y 6.—Nóminas sin distinción.

### Una denuncia del Sr. March

A esto ha quedado reducida la noticia sensacional.

El penúltimo sábado, día 20, se daba la noticia en Palma de una entrevista de don Juan March con el Directorio, diciendo: «Entreve ser que el objeto de la entrevista fué tratar de un plan de modificaciones proyectado por el señor March en determinada administración relacionada con el Estado, cuyas reformas podrían reportar para el Tesoro un beneficio aproximado de doscientos millones.»

Estas líneas hacían presumir una colaboración del señor March con el Directorio y el proyecto de un financiero de altura, cuyas reformas reportaban al Estado un beneficio de unos doscientos millones.

Ocho días después la prensa de Madrid y la de provincias ha dado cuenta de que el señor March, ha dicho que se presentó al general Primo de Rivera formulando una denuncia contra la actuación

reducción para contrarrestar en parte la disminución de la leche; y precisa por tanto aumentar el precio del producto en el corral.

La Cooperativa, como consecuencia de esto, y para compensar la pérdida del verano, tiene que aumentar el precio de venta, para hacer posible su vida, que sostiene solamente, en beneficio del productor y del público.

Podría defenderse con el auxilio del agua, pero al hacerlo desaparecería su razón de existir.

El interés de esta Sociedad está, en que las autoridades impidan la venta de leche adulterada, la que con facilidad se amolda a cualquier tasa.

El precio después de Agosto aumentó gradualmente, según las necesidades llegando el máximo en invierno a 0,45 pesetas para el productor, y alguna vez, una corta temporada a 0,75 pesetas teniendo en cuenta que para el despacho distribuido en toda la Ciudad se necesita despachar grandes cantidades a 0,60, 0,50 y 0,45.

La leche, como digimos y todo el mundo sabe no se presta al almacenaje, la que no se vende al día, tiene que tirarse, si no la admite la Condensadora, y como a esta sólo se le ofrece el sobrante, no siempre la admite, y caso de hacerle es a un precio bajo.

El que se dedica a una producción, lo hace para sacar un beneficio, si por cualquier causa se imposibilita éste, la producción cesa. Las tasas están establecidas para impedir el beneficio exagerado.

El beneficio que produce la leche no debe ser exagerado, cuando el aumento del precio de su venta solo ha sufrido un pequeño aumento en la mitad del año.

Que artículo de comercio se ha conformado con esta alza periódica?

En cambio los piensos, incluso la paja, que se emplea para la producción, lo menos han triplicado. La remolacha por ejemplo, que se pagaba a 4 pesetas, la pagamos a 12 pesetas, y así en general todo lo demás.

Y si esto es cierto, como nadie puede negar ¿a qué la necesidad de la tasa?

Y caso de imponerla, porque fijarla en 0,50 pesetas, así en las demás poblaciones similares de la nuestra, Tarragona, Alicante, Valencia en las que los piensos están más baratos que en Mallorca, se vende a 0,75 o 0,80, es decir a mayor precio, que el máximo a que se vende en Palma en la temporada de invierno.

### Banquete-homenaje al Presidente de la Diputación

Una manifestación de simpatía y afecto, constituyó este acto organizado por varios íntimos del joven Presidente de la Excmo. Diputación Provincial de Baleares, don Pedro Antonio Mataró, con motivo de haber sido elegido para desempeñar dicho elevado cargo.

El banquete se celebró el domingo último a las dos de la tarde en el «Hotel Términus» situado en el pintoresco caserío del Arenal, que radica en el término municipal de Luchmayor, ciudad nativa del homenajeado, ascendiendo el número de comensales a setenta y cinco.

Ocupó la presidencia el señor Mataró, acompañándole el ex-Diputado a Cortes don José Socías, don Pedro Buades, ex-Alcalde de Palma, el abogado don Alejo Corbella, el diputado provincial don Antonio Moncada, don Miguel Mataró, ex-Alcalde de Luchmayor, don Antonio Salvá Morlá, don Antonio Riopoll, miembros del Comité del partido Conservador de aquella Ciudad, don Mariano Roselló, médico titular de la misma y don Juan Barceló, juez municipal.

Entre los comensales figuraban la mayoría de concejales del actual Ayuntamiento, y don Antonio Roca, Director de «El Herald» de Luchmayor.

Se sirvió el siguiente menú, que resultó exquisito, siendo objeto de justos elogios el propietario del «Hotel Términus» don José Berga y el Maitre D'Hotel don José Campins.

Vinos: Vajepañas blancas, Idem clarete, y Champagne.—Entremeses variados, Arroz a la Valenciana, Ternera a la Duquesa, Pescado al gratén, Vo-au-venta a la francesa, Pollo, Ensalada, Helado, Dulces, Frutas del tiempo, Café, Licores, Cigarrillo.

Inició los brindis

### Don Bartolomé Salvá

quien manifestó no era el indicado para usar de la palabra, por carecer de condiciones oratorias, pero que deseaba fueran interpretadas sus breves palabras como reflejo de su corazón al ofrecer aquel homenaje a su buen amigo don Pedro Antonio Mataró.

No hay que hacer historia del digno Presidente de la Diputación. Todo Luchmayor le conoce ya, en ocasión de haber desempeñado la Alcaldía de su ciudad natal, dejando el más grato recuerdo como Alcalde de modelo y buen amigo.

Tal gestión mereció se le reconociera debidamente y al efecto fue elegido diputado provincial y hoy por sus propios méritos le vemos, con orgullo nuestro, ocupar aquel sillón presidencial.

No me resta más que agradecer y dar las expresivas gracias a todos los que se han adherido a este justo homenaje, y a las personalidades de Palma que se dignan asistir al acto, en especial al maestro de la oratoria y estimado jefe del partido Conservador, don José Socías. (Prolongados aplausos.)

### Don Miguel Castañer

El joven abogado Luchmayorense, en briosos párrafos describe y recuerda los actos de íntima satisfacción que obsequiaron ayer al diputado provincial, don Pedro A. Mataró, hoy Presidente de la Corporación, elección, que constituyó un gran acierto para los que se dignaron votar.

El señor Mataró al frente de la Diputación, con sus dotes de administrador, realizará una laboriosa gestión. Sobran las dotes de orador e inteligencia; lo que hace falta es honradez acrisolada, que no deje atropellar a la justicia. Hoy faltan hombres justos como el señor Mataró.

Recordó su gestión en la Alcaldía de Luchmayor, de la que fue un digno continuador su hermano don Miguel.

Se impone desterrar la política desastrosa que todo lo corrompió, siendo el indicio para realizarlo, el señor Mataró, quien rompiendo viejos moldes, administrará y hará justicia. (Grandes aplausos.)

### Don José Socías

(Al levantarse el Jefe de los Conservadores, fué objeto de una prolongada ovación.)

Empezó el señor Socías diciendo: Los políticos están arrinconados, unos porque les tomaron los papeles y otros porque los han perdido.

Ante la obra que realiza el Directorio, hay que quitarse el sombrero, por su sana y buena intención.

Hombres como Mataró honran a su país, que siente anhelo de regeneración y justicia.

No es hora de hacer pronósticos, pues la mordaza en estos momentos actuales no lo permite, no siendo así lo bastante para sofocar honrosos sentimientos aquí reflejados.

Siempre me consideré como un viejo amigo de la familia Mataró, a quien me une un afecto entrañable.

Los hombres continuarán siendo políticos. Sin la política el pueblo se asfixia; lo esencial es que esta sea enderezada.

Aquí no hay políticos; solo somos amigos del señor Mataró a quien profesamos gran cariño. Luchmayor está de enhorabuena por la distinción de que ha sido objeto su precioso hijo. Gracias a todos. (Ovación.)

### Don Alejo Corbella

No podemos hablar de política, de la política honrada de Mallorca, la más genuina, por deberes ineludibles que debemos acatar.

Reconcentraremos nuestra atención en la figura del señor Mataró, quien no solo cuenta con los amigos de Luchmayor, sino con los de Palma que le profesan afectos antiguos, amistades que como en la vida escolar pasamos encerrados en un claustro, pero donde no desentendamos el afecto.

Pertenecemos a un partido que no puede desaparecer; podrá sufrir una nueva modalidad, pero no desaparecer.

Pedro A. Mataró, obtuvo por su honradez la presidencia de la Diputación, y con todo corazón me asocio al homenaje y brindo por el amigo y nuevo Presidente. (Aplausos.)

### Don Antonio Moncada

No pensaba asistir a este acto por impedirlo mi salud; pero por la investidura que ostento, no quise ser objeto de recelos y decidí no vacilar y dar la cara en el acto importante celebrado por la elección del señor Mataró al cargo que hoy ocupa.

El día que deposité el voto para el elegido, acudieron puramente a impulsar mi decisión, las condiciones de moralidad, justicia y honradez que iba a desempeñar la

Presidencia. Estos tres títulos fueron los que votó mi conciencia, pudiendo aventurar que ninguno de los diez compañeros que le votamos, renegáramos de haberlo hecho.

Represento en este acto a mis diez compañeros, acatando la disciplina y el afecto fíjale de un partido atropellado.

Confío en que el señor Mataró acabará felizmente su gestión iniciada en la Diputación, seguro de que no me recordará la conciencia el haberle votado. (Aplausos.)

### Don Pedro A. Mataró

Fajaría a un deber de ciudadanía si no os diera las más expresivas gracias por este homenaje.

Gratitud eterna, os debo, queridos amigos.

En la Diputación por lo que represento y para la ciudad de Luchmayor, procuraré cumplir cual el deber mi impone.

La emoción en estos momentos me embarga, con motivo de las palabras de don José Socías, dedicadas a mis queridos padres. Doy las gracias efusivas a la Comisión organizadora del banquete, a los representantes de la prensa y al señor Socías y amigos de Palma, que con su presencia enaltecieron el acto.

(Estruendosa ovación que dura largo rato, con vivas a Mallorca, Luchmayor y a Socías.)

A las cinco los comensales abandonaron el comedor, después de desfilar ante el señor Mataró, felicitándole con efusión, emprendiendo acto seguido el señor Socías y acompañantes de Palma su regreso a la ciudad, siendo objeto de una cariñosa despedida.

### Concurso hípico regimental

Cumpliendo lo ordenado de Real Orden, el grupo de Escuadrones de Mallorca ha efectuado el concurso hípico regimental correspondiente al año actual, inspirándose en el campeonato que para caballos de armas se celebra anualmente en Madrid.

Las pruebas a las cuales han sido sometidos los oficiales del grupo fueron duras, demostrando éstos un perfecto grado de entrenamiento como lo acredita el feliz éxito del concurso. Se efectuaron las cuatro pruebas mandadas que consistieron en lo siguiente: Primera prueba, presentación del caballo en doma. Segunda, marcha de 28 Km. en un tiempo máximo de dos horas e inmediatamente de llegar había que efectuar un recorrido en la pista de unos cuatrocientos metros con cinco obstáculos, Tercera, recorrido de unos tres mil trescientos metros a través del campo con obstáculos naturales de pendientes y zanjas y ocho obstáculos colocados expuestos dentro del recorrido y cuarta, un recorrido en los terrenos de la Real Sociedad Hípica, de once obstáculos con banqueta y ría.

En la primera prueba todos los oficiales obtuvieron idéntica puntuación. En la segunda, a la cual asistió el Excmo. Sr. Capitán General, el cual, desde las primeras horas de la mañana del día 26 se encontraba en el Kilómetro 14 de la carretera de Sóller, también obtuvieron los mismos puntos pues todos hicieron la marcha en menos tiempo del marcado, habiendo invertido el que menos, don José Gasllardo, una hora treinta y siete minutos, once segundos. Al finalizar la prueba fueron felicitados por el Capitán General, tanto el Jefe del Grupo, Teniente Coronel Ginard, como todos los oficiales y capitanes que en ella tomaron parte. En la tercera prueba marcaba el tiempo el ginete que hiciera el recorrido más pronto, sirviendo este tiempo

## CORONAS MORTUORIAS

Metal y Porcelana :-- Plumas y Flores

Especialidad en las de imitación al natural, con flores de seda. Fabricación especial de la mayor fábrica de Madrid, para esta casa con la venta exclusiva para Mallorca.

## GRAN EXPOSICION AMENGUAL Y MUNTANER

## TEATRO PRINCIPAL

Hoy a las seis de la tarde. Exito clamoroso de la 1.ª jornada de la preciosa novela cinematográfica en dos jornadas

## La hija de los traperos

Creación de Blanca Montel artista muy celebrada en «Las dos niñas de París» y en «La Huerfanita». Exito de la exclusiva en 4 partes LOS PRODIGIOS DEL SKI donde se pueden apreciar artísticos panoramas nevados nunca vistos en ninguna otra película.

Jueves: Representación del drama en 7 actos del inmortal Zorrilla D. JUAN TENORIO puesto en escena por el Cuadro de Declamación del Conservatorio de este Teatro.

Don Miguel Castañer

El joven abogado Luchmayorense, en briosos párrafos describe y recuerda los actos de íntima satisfacción que obsequiaron ayer al diputado provincial, don Pedro A. Mataró, hoy Presidente de la Corporación, elección, que constituyó un gran acierto para los que se dignaron votar.

El señor Mataró al frente de la Diputación, con sus dotes de administrador, realizará una laboriosa gestión. Sobran las dotes de orador e inteligencia; lo que hace falta es honradez acrisolada, que no deje atropellar a la justicia. Hoy faltan hombres justos como el señor Mataró.

Recordó su gestión en la Alcaldía de Luchmayor, de la que fue un digno continuador su hermano don Miguel.

Se impone desterrar la política desastrosa que todo lo corrompió, siendo el indicio para realizarlo, el señor Mataró, quien rompiendo viejos moldes, administrará y hará justicia. (Grandes aplausos.)

Don José Socías

(Al levantarse el Jefe de los Conservadores, fué objeto de una prolongada ovación.)

Empezó el señor Socías diciendo: Los políticos están arrinconados, unos porque les tomaron los papeles y otros porque los han perdido.

Ante la obra que realiza el Directorio, hay que quitarse el sombrero, por su sana y buena intención.

Hombres como Mataró honran a su país, que siente anhelo de regeneración y justicia.

No es hora de hacer pronósticos, pues la mordaza en estos momentos actuales no lo permite, no siendo así lo bastante para sofocar honrosos sentimientos aquí reflejados.

Siempre me consideré como un viejo amigo de la familia Mataró, a quien me une un afecto entrañable.

Los hombres continuarán siendo políticos. Sin la política el pueblo se asfixia; lo esencial es que esta sea enderezada.

Aquí no hay políticos; solo somos amigos del señor Mataró a quien profesamos gran cariño. Luchmayor está de enhorabuena por la distinción de que ha sido objeto su precioso hijo. Gracias a todos. (Ovación.)

Don Alejo Corbella

No podemos hablar de política, de la política honrada de Mallorca, la más genuina, por deberes ineludibles que debemos acatar.

Reconcentraremos nuestra atención en la figura del señor Mataró, quien no solo cuenta con los amigos de Luchmayor, sino con los de Palma que le profesan afectos antiguos, amistades que como en la vida escolar pasamos encerrados en un claustro, pero donde no desentendamos el afecto.

Pertenecemos a un partido que no puede desaparecer; podrá sufrir una nueva modalidad, pero no desaparecer.

Pedro A. Mataró, obtuvo por su honradez la presidencia de la Diputación, y con todo corazón me asocio al homenaje y brindo por el amigo y nuevo Presidente. (Aplausos.)

Don Antonio Moncada

No pensaba asistir a este acto por impedirlo mi salud; pero por la investidura que ostento, no quise ser objeto de recelos y decidí no vacilar y dar la cara en el acto importante celebrado por la elección del señor Mataró al cargo que hoy ocupa.

El día que deposité el voto para el elegido, acudieron puramente a impulsar mi decisión, las condiciones de moralidad, justicia y honradez que iba a desempeñar la

Presidencia. Estos tres títulos fueron los que votó mi conciencia, pudiendo aventurar que ninguno de los diez compañeros que le votamos, renegáramos de haberlo hecho.

Represento en este acto a mis diez compañeros, acatando la disciplina y el afecto fíjale de un partido atropellado.

Confío en que el señor Mataró acabará felizmente su gestión iniciada en la Diputación, seguro de que no me recordará la conciencia el haberle votado. (Aplausos.)

### Don Pedro A. Mataró

Fajaría a un deber de ciudadanía si no os diera las más expresivas gracias por este homenaje.

Gratitud eterna, os debo, queridos amigos.

En la Diputación por lo que represento y para la ciudad de Luchmayor, procuraré cumplir cual el deber mi impone.

La emoción en estos momentos me embarga, con motivo de las palabras de don José Socías, dedicadas a mis queridos padres. Doy las gracias efusivas a la Comisión organizadora del banquete, a los representantes de la prensa y al señor Socías y amigos de Palma, que con su presencia enaltecieron el acto.

(Estruendosa ovación que dura largo rato, con vivas a Mallorca, Luchmayor y a Socías.)

A las cinco los comensales abandonaron el comedor, después de desfilar ante el señor Mataró, felicitándole con efusión, emprendiendo acto seguido el señor Socías y acompañantes de Palma su regreso a la ciudad, siendo objeto de una cariñosa despedida.

### Concurso hípico regimental

Cumpliendo lo ordenado de Real Orden, el grupo de Escuadrones de Mallorca ha efectuado el concurso hípico regimental correspondiente al año actual, inspirándose en el campeonato que para caballos de armas se celebra anualmente en Madrid.

Las pruebas a las cuales han sido sometidos los oficiales del grupo fueron duras, demostrando éstos un perfecto grado de entrenamiento como lo acredita el feliz éxito del concurso. Se efectuaron las cuatro pruebas mandadas que consistieron en lo siguiente: Primera prueba, presentación del caballo en doma. Segunda, marcha de 28 Km. en un tiempo máximo de dos horas e inmediatamente de llegar había que efectuar un recorrido en la pista de unos cuatrocientos metros con cinco obstáculos, Tercera, recorrido de unos tres mil trescientos metros a través del campo con obstáculos naturales de pendientes y zanjas y ocho obstáculos colocados expuestos dentro del recorrido y cuarta, un recorrido en los terrenos de la Real Sociedad Hípica, de once obstáculos con banqueta y ría.

En la primera prueba todos los oficiales obtuvieron idéntica puntuación. En la segunda, a la cual asistió el Excmo. Sr. Capitán General, el cual, desde las primeras horas de la mañana del día 26 se encontraba en el Kilómetro 14 de la carretera de Sóller, también obtuvieron los mismos puntos pues todos hicieron la marcha en menos tiempo del marcado, habiendo invertido el que menos, don José Gasllardo, una hora treinta y siete minutos, once segundos. Al finalizar la prueba fueron felicitados por el Capitán General, tanto el Jefe del Grupo, Teniente Coronel Ginard, como todos los oficiales y capitanes que en ella tomaron parte. En la tercera prueba marcaba el tiempo el ginete que hiciera el recorrido más pronto, sirviendo este tiempo

Presidencia. Estos tres títulos fueron los que votó mi conciencia, pudiendo aventurar que ninguno de los diez compañeros que le votamos, renegáramos de haberlo hecho.

Represento en este acto a mis diez compañeros, acatando la disciplina y el afecto fíjale de un partido atropellado.

Confío en que el señor Mataró acabará felizmente su gestión iniciada en la Diputación, seguro de que no me recordará la conciencia el haberle votado. (Aplausos.)

### Don Pedro A. Mataró

Fajaría a un deber de ciudadanía si no os diera las más expresivas gracias por este homenaje.

Gratitud eterna, os debo, queridos amigos.

En la Diputación por lo que represento y para la ciudad de Luchmayor, procuraré cumplir cual el deber mi impone.

La emoción en estos momentos me embarga, con motivo de las palabras de don José Socías, dedicadas a mis queridos padres. Doy las gracias efusivas a la Comisión organizadora del banquete, a los representantes de la prensa y al señor Socías y amigos de Palma, que con su presencia enaltecieron el acto.

(Estruendosa ovación que dura largo rato, con vivas a Mallorca, Luchmayor y a Socías.)

A las cinco los comensales abandonaron el comedor, después de desfilar ante el señor Mataró, felicitándole con efusión, emprendiendo acto seguido el señor Socías y acompañantes de Palma su regreso a la ciudad, siendo objeto de una cariñosa despedida.

Don José Socías

(Al levantarse el Jefe de los Conservadores, fué objeto de una prolongada ovación.)

Empezó el señor Socías diciendo: Los políticos están arrinconados, unos porque les tomaron los papeles y otros porque los han perdido.

Ante la obra que realiza el Directorio, hay que quitarse el sombrero, por su sana y buena intención.

Hombres como Mataró honran a su país, que siente anhelo de regeneración y justicia.

No es hora de hacer pronósticos, pues la mordaza en estos momentos actuales no lo permite, no siendo así lo bastante para sofocar honrosos sentimientos aquí reflejados.

Siempre me consideré como un viejo amigo de la familia Mataró, a quien me une un afecto entrañable.

Los hombres continuarán siendo políticos. Sin la política el pueblo se asfixia; lo esencial es que esta sea enderezada.

Aquí no hay políticos; solo somos amigos del señor Mataró a quien profesamos gran cariño. Luchmayor está de enhorabuena por la distinción de que ha sido objeto su precioso hijo. Gracias a todos. (Ovación.)



# CINE MODERNO

A las 5 y media. Exito grandioso del 5.º capitulo de **VIOCO**  
La magnifica pelicula  
**LOS MALES DE LA SOCIEDAD**  
por Bárbara Castleón y Montagu Love, y la comica en 2 partes  
**LA CABRA DE TEDDY**  
por LOS LOBOS DE LA NOCHE, por WILLIAM FABNUM.

## Pedro Francisco Salvá

especialista en enfermedades de **GARGANTA, NARIZ Y OIDO**, permanente en **PALMA** los días 1.º y 8 de Noviembre, por la mañana, Valero, 2 bis, entre 2.º (junto a Costad' en Brossa), de 9 a 1.  
En **LLUCHMAYOR** los días 1, 2, 3 y 4 Noviembre.

El vapor español  
**MONTSENY**  
saldrá de Palma el 31 actual, para  
**TARRAGONA Y CETTE**

simulando carga para dichos destinos.  
Informarán «LA COMERCIAL» (s.º a.) PALMER Y SIMO  
Victoria, núm. 14, PALMA

## Los más importantes de Baleares

Grandes Almacenes **SAN JOSE**  
Vda. de Ignacio Figuerola  
Primera Casa en Novedades  
para Sra. y Caballero

GRANDES EXISTENCIAS PRECIOS LIMITADOS  
**SIN SUCURSALES**

**FABRICA**  
— DE —  
**Antonio Juan**  
HERRERIA, 54  
TELEFONO, 41  
PALMA

Liquidase el débito de enfermos, Practicantes y nodrizas y en virtud de medidas del Gobernador la recaudación de la Diputación en tres días 8.000 pesetas que se le de la por contribuyente provincial. Se ha mejorado el servicio del Hospital recibiendo los enfermos debida asistencia. El material quirúrgico era im perfectísimo, careciéndose de ropas. Instrúyese informe para depurar las responsabilidades.

**El proyecto de Base militar causa gran alegría. Detalles del mismo.**  
Alicante.—Ha causado general alegría el proyecto de establecer una Base Militar en Alicante. La idea la expuso el General Bermudez de Castro en la sesión del Ayuntamiento. Se busca la instalación de 8.000 hombres de diferentes armas que formarán la reserva de Africa. Varios particulares han ofrecido terrenos lindantes. En el campo de aviación se estudiarán de los detalles. El Ayuntamiento convocó a una reunión magna para ceder al Ramo de Guerra varios terrenos. El campamento se formará en terrenos próximos a la carretera de San Vicente. El general piensa instalarse en una gran tienda de campaña para convivir con las tropas del Regimiento de la Princesa que realiza prácticas. En lo sucesivo se harán barracones para la tropa. Alrededor del pueblo se crearán cines y campos de deportes.

**Alcalde libertado y detenido de nuevo sufriendo un ataque**  
Alicante.—En Altea fué libertado el Alcalde que habia sido Presidente de la Diputación. Se le volvió a detener, sufriendo un ataque nervioso hallándose gravísimo. Madrid 29 a las 17.

**El señor Primo de Rivera en Palacio**  
Poco después de la llegada del Monarca, acudió a Palacio el señor Marqués de Estella, acompañado de los señores Martínez Anido y Barrera. El Presidente subió a despachar con el Monarca y los señores Martínez Anido y Barrera, marcharon en el auto. Concurso para la provisión de las plazas de delegados gubernativos. El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra, correspondiente al domingo, publica la R. O. circular abriendo el concurso para proveer con jefes y capitanes del Ejército las plazas de delegados de los Gobernadores civiles en los partidos judiciales. Señala que la misión que desempeñarán, se refiere a la moraliza-

ción administrativa y también al prestigio de las instituciones. Dice que el más leve descuido o la más leve falta de actividad y acierto, además de entorpecer el funcionamiento de los organismos municipales, se interpretaría como un fracaso. Los delegados recibirán instrucciones del Ministerio de la Gobernación, pero no por eso perderán el nexo con el de Guerra. Las circunstancias les obligan a extremar la corrección y la conducta oficial y privada y poner de relieve su honorabilidad sin tachar y nunca como ahora necesitarán poner de manifiesto su discreción y espíritu de justicia, pues si antes tenían por jueces de su conducta a superiores jerárquicos ahora los juzgará la opinión. Un solo caso de torpezas o de malicia dejaría manchada la reputación del Ejército. Quienes desempeñen los cargos deben olvidar las conveniencias personales. Podrán aspirar a los cargos no solo los tenientes coroneles, comandantes y capitanes de las escalas activas de las armas y cuerpos ya conocidos, sino que están próximos a ser destinados por turno forzoso a Marruecos. Las peticiones se harán mediante papeleta firmada con arreglo al formulario que se publica, pudiendo solicitar hasta tres delegaciones como preferidas, sin que ello signifique derecho a obtenerlas, pues la designación se hará atendiendo a conveniencias de servicio. Las papeletas deberán ser recibidas en el Ministerio, dentro del término de diez días. Al pie de las mismas estampará el jefe del cuerpo o dependencia del interesado, una nota reservada acerca de si considera con condiciones para el cargo. A los designados que dejen destinos en la plantilla, se les reservará, para cuando terminen su cometido, si la sucesión reglamentaria hiciera posible no provocarla, y en caso contrario se consultará a los interesados, quienes podrán aceptar o renunciar el cargo. Al cesar las delegaciones tendrán derecho preferente a ocupar las vacantes en las localidades que servían antes de que se le nombrara. Quienes sirven destinos en turno forzoso en la Península, Baleares o Canarias se les considerará como cumplidos en ellos cuando termine el plazo correspondiente su servicio de delegado. Madrid 29 a las 20.

## La campaña en Africa

Madrid 29 a las 20  
**Llegada del capitán Almeida a Salamanca. Recibimiento**  
Salamanca.—Ha llegado el héroe de Tifarauti, capitán Almeida, hijo de la provincia. Le esperaban las autoridades por la oficialidad de la guarnición franca de servicio. El Presidente de la Diputación le hizo entrega de la Medalla Militar, pronunciándose discursos alusivos. Después fué obsequiado con un banquete. Madrid 29 a las 11'45

**Llegada de fuerzas repatriadas**  
Alicante.—Ha llegado el batallón de la Princesa repatriado. En la estación le esperaban el Ayuntamiento, autoridades militares y una banda de música. Asistió un gran gentío que aplaudió a las tropas. Madrid 29 a las 11'45

## Cotizaciones

Interior	70 00
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 %	94 25
Amortizable 4 %	85 00
Banco de España	568 00
Compañía Tabacalera.	240 00
Exterior	84'0
Francos	48'95
Libras	88'63
Carpetas interiores.	70 00
Marcos	00'00
Liras	00'00
Dolares	7'505
Coronas	00'00
Bonos del Tesoro.	101'25

## Noticias sueltas

Madrid 27 a las 22  
**Nombramiento**  
El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra, publica una R. O. nombrando ayudante de campo del Capitán General, al teniente coronel de Infantería don José Albaro. Sobre el Ferrocarril Santander, Valencia. La Comisión interesada en el Ferrocarril Santander-Valencia, se reunió en la Diputación, para enterarse del documento que habían de presentar al Marqués de Estella, en el cual figuraban datos demostrativos de que en los ferrocarriles contratados y construidos por el Estado, se ha tardado más tiempo y han sido más costosos que los sacados a subasta. El Marqués de Estella en la Presidencia. Visitas. A las once y media llegó a la Presidencia el general Barrera, con ferenciendo con los miembros del Directorio. Nuevas detenciones. Por irregularidades encontradas en el Ayuntamiento de Fuencarral, han ingresado en la cárcel el ex Alcalde, el Secretario y dos concejales del anterior Ayuntamiento. El Marqués de Estella en la Presidencia. Visitas. A las cinco de la tarde llegó el Marqués de Estella a la Presidencia manifestando a los periodistas que no había nada de particular. Recibió la visita de una Comisión de Ingenieros de Caminos, Montes y Minas, para hablarle de la necesidad de establecer normas fijas, para en lo sucesivo sobre la oportuna provisión de las vacantes que ocurran en ingenieros del servicio del Estado. Despachó después con el Subsecretario de Estado. Madrid 29 a las 22

**Diligencias relacionadas con una importante casa comercial. Sobre una estufa. Detenciones. Ruidoso proceso por asesinato. Se abrirá de nuevo**  
Valencia.—Se afirma que el Juzgado del Distrito de San Vicente instruye diligencias relacionadas con una importante casa comercial de esta ciudad. Parece que se trata de un asunto sobre una importante estufa. La policía ha practicado varias detenciones, las cuales se dice que son importantes, y que están relacionadas con asuntos de un ruidoso proceso por asesinato, a cuyos su-puestos autores se les absolvió. Ahora parece que se abrirá de nuevo el citado proceso.

## Sobre una denuncia

Barcelona 29 a las 23  
**Nota oficiosa del Director de la Tabacalera señor Bastos**  
El señor Bastos, Director de la Tabacalera, ha dado una nota oficiosa a la prensa en la cual dice: Enterado de las manifestaciones del señor March sobre mi gestión en la Tabacalera, las considero gratuitas, y falsas las imputaciones, hechas por personas de una incomprendible osadía como la del denunciante, debidas a mi constante persecución al contrabando, como contra todos los que de ello vivan. Las censuras por tales hechos solo me producen satisfacción. Me sonrojaria merecer los aplausos de los enemigos de una renta

de un escrito en la Sala 4.ª del Tribunal Supremo, en el que pide lo siguiente: Primero.—Que se declare que es nulo el Real Decreto de 17 de Marzo de 1922. Segundo.—Que aún en el caso de que no se considerase procedente anularlo, se revoque por ilegitimos a favor de los asegurados por la ley y reglamento de seguros. Tercero.—Que en cualquiera de ambos casos deben entenderse nula la Real orden de 12 de Junio de 1922. Cuarto.—Que aún declarando válido y legítimo el Real decreto de 17 de Marzo, se revoque la Real orden de 12 de Junio por quebrantar preceptos fijados por la ley y reglamento; y Quinto.—Que aunque prevaleciesen el Real decreto y la Real orden citados no podrían tener efectos retroactivos, sino sólo por las pólizas concertadas desde su publicación. Además, en un «Otro sí», pide el letrado que la Sala acceda a la suspensión de los efectos y resoluciones recurridas. Madrid 29 a las 17.

**El Rey en San Sebastián Próximo Regreso de la Reina madre Despedida tributada al Monarca**  
San Sebastián.—El Rey y la Reina madre despidieron en la frontera al Archiduque Eugenio, hermano de doña Cristina. Esta recibió al mediador en el Palacio de Miramar, en audiencia de despedida, pues el martes por la noche regresará a Madrid. El Monarca recibió al Dr. Monre, paseando luego en automóvil. Por la tarde don Alfonso y doña Cristina asistieron a un interesante partido de pelota celebrado en el Frontón. Por la noche en el sudexpreso marchó D. Alfonso a Madrid, siendo despedido en la estación por S. M. la Reina, la Duquesa de Talavera, las autoridades y numeroso gentío.

**Detenciones**  
San Sebastián.—Por disposición del Juzgado Militar ingresaron en la cárcel 8 obreros, pertenecientes al Sindicato de Azpeitia, detenidos ayer al intentar conmemorar los sangrientos sucesos ocurridos el año 1920. Llegada de don Alfonso de San Sebastián. Esta mañana a las once llegó en el sudexpreso, procedente de San Sebastián S. M. el Rey don Alfonso. Acudieron a recibirle en la estación del Norte el Presidente del Directorio señor Primo de Rivera, el señor Arlegui, el Gobernador civil, el señor Martínez Anido y el general Barrera. Seguidamente marchó a Palacio. Campeonato de Fútbol. Ayer en el campo de la Ciudad Lineal se celebró un partido de Campeonato entre el Real de Madrid y F. C. Athletic Club. Terminando el partido dos a uno a favor del Madrid. El público les ovacionó. Madrid 29 a las 11

**Ultimatum del gobierno de Berlín**  
Berlín.—Un manifiesto de los comunistas incitando a la resistencia armada contra los tropas del Reich, causaron fuerte presión en el ánimo de los Ministros comunistas sajones del ultimatum que el Gabinete de Berlín envió al Gobierno de Sajonia exigiéndole su dimisión. El jefe del Gobierno sajón no quiere dimitir. Sesguier, el jefe del Gabinete sajón, después de deliberar toda la noche, con los demás Consejeros, se ha negado a presentar la dimisión. Ahora el Canciller, Stressemann, nombrará un Comisario con plenos poderes para destituir al Gobierno sajón. El proceder del Gabinete de Berlín está basado en el artículo 48 de la Constitución. Tropas del Reich, agredidas. Freiberg (Sajonia).—Las tropas han sido agredidas por la población obrera. Se ha hecho uso de las armas, resultando veinte y tres muertos y treinta heridos de la población civil y quedando cuatro soldados heridos. El gobierno bávaro. Múnich.—El partido bávaro bávaro ha aprobado la actitud de Kuilleng. El Gobierno de Berlín ha pedido oficialmente al Gabinete bávaro que inmediatamente se restablezcan las tropas bávaras a la Constitución. Constitución del Consejo Nacional austriaco. Viena.—El Consejo Nacional ha quedado definitivamente constituido por 62 socialistas cristianos, 67 socialistas, 12 pangermanistas y 4 agrarios.

## Noticias de Barcelona

Barcelona 29 a las 9  
**En el autódromo de Sitges**  
La construcción del autódromo ha sido una de las obras mas importantes de Cataluña. El coste ha sido hasta ahora de unos cuatro millones de pesetas calculándose en otros dos millones las obras que deben realizarse todavía. En su construcción se han trabajado 800 días, y por las distintas brigadas de obreros se han empleado 250.000 jornales. La pista tiene forma de un riñón y el circuito es de 2.000 metros. A pesar de un gran aguacero que cayó por la madrugada y que hizo temer la suspensión de la fiesta deportiva los ánimos del público no se arredraron y los trenes tanto populares de madrugada como los restantes de lujo que salieron cada 10 minutos, del Paseo de Gracia iban atestados de viajeros. El número de asistentes es incalculable. Por la carretera era una verdadera procesión de autos que se dirigían al autódromo. A las 9.40 llegó el expreso de Madrid con el infante Don Alfonso que en representación del Rey vino a presidir la inauguración. Con S. A. descendieron del vagón su ayudante el teniente coronel de Estado Mayor Don Enrique Zurado, el gobernador y el jefe de policía que fueron a San Vicente a esperar al augusto viajero. En el apeadero del autódromo construido expresamente aguardaban al infante el Capitán general Inter no general Soler, Embajador de los gobiernos de S. M. Británico y de Italia, que llevaban las representaciones de los monarcas de sus países, alcaldes de Barcelona y Sitges, cónsules de Dinamarca Noruega Suecia Bolivia, Perú y Estados Unidos, Comandante Marina, Rector interino de la Universidad, Junta Administración del autódromo presidida por el Excmo. señor don Juan Pich y Pon y otras muchas personalidades. Rindieron honores al augusto viaje o dos secciones de caballería de Treviño con bandera y banda trompetas que después de revisar las desfilaron ante él en columna de honor. El infante y sus acompañantes se dirigieron en automóviles al balneario de Torranar, donde desayunaron. A las diez y media llegó el representante del Rey con su séquito al autódromo donde se dijo una misa de campaña por el vicario de la catedral de Barcelona asistido por los párrocos de Sitges y San Pedro de Rindevitiles. Terminada la misa se procedió a la bendición de las obras recorriendo el vicario en auto toda la pista. Por causa del retraso sufrido en lugar de ser la cursa de 700 Kilómetros quedó reducida a 400 o sean 203 vueltas. Se dió salida a los siguientes coches: Número 3.—Diato tripulado por Mora. Id. 4.—Elisalde id. por Satrustegui. Id. 5.—Arton Martin id. por Galop. Id. 6.—Sumbean id. por Resta. Id. 9.—Miller id. por Conde Iborowski. Id. 10.—Elisalde id. por Felgu. Id. 11.—Sumbean id. por Divo. Desde el principio toman la delantera los n.º 6, 9 y 11 que a terribles van ocupando las cabezas sucesivamente los demás siguen detrás en pelotón. Hasta la vuelta 25 no hay variación y se recorre una velocidad media de 154 Kilómetros hora. El la vuelta 30 el coche que monta Divo tiene una panne que repara rápidamente, sucesivamente van sufriendo distintas pannes los tres coches que se disputan la carrera principalmente en los neumáticos. Los dos Elisaldes a pesar de correr con coches de menor cilindrada y motores de serie hacen una carrera muy regular. En la vuelta 195 el Iborowski que llevaba media vuelta de delan-

tera sufre la ruptura de un neumático que le obliga y perder una vuelta y media, aprovechándola Divo para tomar la delantera. Los coches números 6, 8, y 9 se retiran definitivamente cuando les faltaban unas 15 vueltas. La clasificación final fué lo siguiente: 1.º Divo sobre Sumbean que tardó en cubrir los 400 Kilómetros 2 horas 33 minutos 56 segundos, con un promedio de 155'900 Kilómetros hora. 1.º Conde Iborowski en 2 horas 34 minutos 46 segundos a una velocidad de 155 Kilómetros hora. 3.º Satrustegui sobre Elisalde. 4.º Felgu id. id. La carrera terminó sin incidente alguno desfilando los asistentes satisfechos del día deportivo. El infante recorrió todo el autódromo felicitando a su director y Junta Administrativa así como también a los vencedores. En el expreso regresó a Madrid. Barcelona 29 a las 23

**Muchachos con un cesto que abandonan. Resulta lleno de bombas de mano**  
A las doce de esta mañana un muchacho y dos muchachas pasaban con un cesto por el fieltro de Bordeta, pretendiendo que no les registraran los consumidores el mencionado cesto. Ante la actitud de los citados consumidores, abandonaron los muchachos la carga, huyendo precipitadamente. Reconoció el cesto, resultó contener tres bombas en forma de naranja cargadas, una esférica y dos de piña, descargadas, cuatro paquetes de metralla, dos paquetes de pólvora y otros utensilios para fabricar explosivos. La policía busca a los autores. Nuevo presidente de la Audiencia. Ha llegado el nuevo presidente de esta Audiencia don Benito Salgues. Autores de un robo detenidos. Han sido detenidos Joaquín Viu y Teresa Sabater, como autores de un robo de alhajas en una joyería, valoradas en 1.000 pesetas. Dichos autores huyeron a Francia, y a su regreso han sido detenidos. Partidos de fútbol. Riña entre jugadores. En los partidos de fútbol del campeonato ha resultado vencedor el «Espanol» por dos goals y el «Espanol» a cero. Este partido terminó riñendo los jugadores, hasta que la guardia civil despejó el campo. El equipo «Sabadell» perdió por tres goals con el «Europa» que hizo cinco. Durante todo el partido dominó el segundo equipo. Entre los equipos «Unión Deportiva» de Sans y el «Martinez» resultaron empatados a cuatro goals. El partido resultó zoso. COSTA

**Está Vd. en periodos difíciles de su vida, ha llegado Vd. o se le acerca el periodo peligroso del «cambio de vida», no lo tema, sea cual sea su estado, tomando**

**Compuesto Vegetal De Lydia E. Pinkham**  
(Compuesto de hierbas y raíces)  
Es la medicina de una mujer para las enfermedades de las mujeres. En todas las farmacias.

**Le Printemps**  
SAN NICOLÁS, 8 y 5  
Novedades, Laperia, Sederia, Pañería, Lenceria  
Nueva Sección Sastrería. Precios módicos. Casa bien surtida. Artículos siempre nuevos

**CORONAS — FAROLILLOS Y ADORNOS**  
**PARA CEMENTERIO**  
EL AGUILA—San Nicolás, 7—Palma  
El más superior de todos los laxantes: **GRAINS DE VALS**  
de composición vegetal; obra suavemente. Lo recomendarán as enuncias médicas. Dosis: Uno o dos granos, por la noche, al cenar. Venta en Farmacias, Droguerías y Centros específicos

**Gaspar Berga MÉDICO**  
participa a su clientela haber TRASLADADO su Gabinete clínico de Fisioterapia aplicación de vapor medicinal, baños Foboelectrónicos y de aire caliente, en la CALLE SAN MAGIN, 133, Santa Catalina.

Estadística de España

FUTBOL

A. A. I. Villanueva y Geltrú, 2. «Regional», 1. A las tres y media de la tarde de ayer, comenzó el segundo partido entre los equipos «Asociación de Ajuninos Industriales de Villanueva y Geltrú» y «Regional», en el campo de la Real Sociedad «Alfonso XIII», ante numerosísima concurrencia, ocupando gran parte de ella, palcos y tribunas.

Por la «Asociación» jugaron: Anson, Roca, Baldés, Bertrán, Garí, Rovira, Galcerán, Escardó, Rodríguez, Otaria y Ferrer. El «Regional» presentó a su equipo integrado por: Vallés, Vich, Ferrer, Albertí, A. Morey, Barceló, Rosselló, B. Morey, Cifre, Llabrés.

De medio centro jugó don Gabriel Castañer de la Real Sociedad; por tanto el «Regional» actuó con un importante factor ageno, que le salvó de comprometidas situaciones, realizando una labor de provecho durante todo el partido. Con singular acierto hizo el arbitraje don Onofre Picó, defensa del «Alfonso XIII».

El encuentro fue movido y ambos bandos pusieron decidido empeño en la victoria. Faltaban solamente unos minutos para terminar el primer tiempo cuando la «Asociación» se apuntó dos tantos, obra de Bertrán y Escardó.

En la segunda parte el «Regional» consiguió el tanto de honor marcado por B. Morey.

En Manacor.—El equipo «F. C. Manacor» vence al «San Fernando» por un goal a 0.

A las 9.30 de la mañana llegó procedente de Palma el equipo «San Fernando» con objeto de efectuar un partido amistoso con el «F. C. Manacor», siendo los

visitantes recibidos por algunos miembros de la Junta Directiva.

A primera hora de la tarde se efectuó en el campo de este último numerosísimo público, ávido de presenciar el encuentro. El arbitraje estuvo a cargo, durante la primera parte, del antiguo jugador don Martín Rosselló, que estuvo muy feliz; en la segunda le sustituyó don Martín Tous que tuvo mucho acierto.

A las 15.30 se empezó el partido quedando alineados en la siguiente forma: «F. C. Manacor»: Perelló, Adrover, Llinás, Llodrá, Aballanet, Pocoví, Darder, Servera, Juan, Serra, y Martí.

«San Fernando»: Bonnin, Orpí, Caber, Juan, Puig, Sáez, Vidal, Mascará, Melis, Oliver y Santandreu. Dió la salida el entusiasta D. Bartolomé Vidal, notario. En todo el partido las luchas fueron emocionantes, aunque dominando los manacorenses.

Los que más se distinguieron por parte del «Manacor», fueron: Juan que a los 15 minutos y en interesante lucha, logró hacer el goal, siendo muy ovacionado Abellanet y Servera estuvieron muy bien. Llodrá interrumpió todas las arrancadas; Serra, Martí y Darder, bastante regular. Perelló y Pocoví no pudieron demostrar sus aptitudes.

Por parte del «San Fernando», se distinguió notablemente Orpí, siendo muy ovacionado. Vidal, Oliver, Bonnin y Santandreu estuvieron regulares.

Terminado el encuentro se situó un lunch a los fernandinos en el local en donde se halla instalada la Sociedad. Asistió al acto la Junta Directiva y número elevado de socios. Brindó por la victoria alcanzada por el Club Manacor, reñe y por la prosperidad del equipo «San Fernando» el mencionado señor Vidal siendo contestado con vivas y aplausos por todos los concurrentes. Se pusieron por orden de la Directiva tres palcos del Teatro Principal a disposición del equipo visitante. Digna de admiración es la labor

realizada por un grupo de jóvenes entusiastas en que su celo les sedució para dotar otra vez a Manacor de la afición futbolística, interrumpida hace algunos años, y las muchas atenciones tenidas a sus compañeros. De continuar así, y teniendo la Sociedad elementos como el señor Vidal, no hay duda de que el equipo «F. C. Manacor» muy en breve podrá hacer frente a los primeros equipos de esta Isla.

El domingo pasado, en el campo del «Balears» contendieron el segundo equipo del «Athletic» contra el tercero de la Sociedad propietaria del terreno. El resultado fué de tres a uno a favor del «Balears».

Nueva Junta. Hace unos días en la Sociedad del «Dulas F. C.» en Junta General, se nombró la dirección de la misma, estando integrada por los siguientes señores: Presidente: don Juan Barceló.—vice—Presidente, don Domingo Femenías.— Secretario don Víctor Alomar.— Contador depositario, don Rafael Barceló.—Delegado, don Agustín Sánchez.— Vocales don Luis Mascará y don Jaime Cifre. También se acordó nombrar a don Julio Carmona jefe de material de dicha Sociedad.

Sabemos que ha sido adquirido por el «Dulas» un campo de entreno situado en la calle de Alfonso XIII de El Terreno.

Incendio en Ariany. Comunica la benemérita del puesto de Petra, de que en las primeras horas de la mañana del sábado último, se declaró un incendio en un almacén de paja y cereales instalado en la calle de Dameto, del lugar de Ariany, propiedad de don Julián Lliteras Pallicer.

El fuego tomó desde los primeros momentos gran incremento, resultando inútiles los esfuerzos realizados para lograr su pronta extinción.

El edificio quedó totalmente destruido, siendo pasto de las llamas los materiales almacenados en el mismo, calculándose las pérdidas en unas 6.000 pesetas.

Se cree que el hecho fué casual producido por la colilla de un cigarro o una chipsa de un candil, al ir uno de los criados a dar de comer a una caballería.

Audiencia

Señalamiento. Para esta mañana a las diez y media está señalada la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja, contra Jaime Enseñat, acusado del delito de robo y hurtos.

Sostendrá la acusación el abogado Fiscal sustituto señor Massanet Sampol.

El procesado está defendido por el abogado don Jaime Enseñat.

Sentencia. Por el Tribunal de Derecho se ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Ramón Torres, acusado del delito de robo, y por ella se condena al procesado a la pena de tres años, seis meses y 21 días de presidio correccional, pago de costas y accesorias.

La ponencia municipal de Abastos. De la ponencia municipal nombrada por la Junta Provincial de Abastos, hemos recibido la siguiente nota oficiosa: «Atentada esta ponencia por el consumidor, que aplaude la labor realizada, y convenida del régimen de las tasas, en cuanto a las verduras, de común acuerdo con los hortelanos, previos laboriosos trabajos encaminados a conseguir una base máxima del contrato, y que es el más adecuado y de resultados más prácticos este régimen, semanalmente irá entrevistándose con aquellos y revisará los pre-

cios y procurará que la baja con seguida en los citados precios que antes regían en nuestro mercado, consoliden los beneficios del consumidor.

Esta Ponencia siempre ha sido, y continuará siendo, respetuosa con todas aquellas indicaciones que se le hagan y vayan encaminadas al más pronto logro de sus deseos, y pueda el público tener la seguridad de que no guía sus actos más que al de acierto, dirigiendo su actuación por el cauce que crea más factible. Así pues, seguiremos laborando leal y desinteresadamente en beneficio del consumidor.»

Notas de la Alcaldía

El Alcalde señor Salas continuó en el día de ayer y en los anteriores, imponiendo multas por distintas infracciones a las Ordenanzas Municipales en vigor, y por otras demasías cometidas en público, contrarias a las disposiciones de esta Alcaldía.

En la sesión que celebrará mañana el Ayuntamiento en segunda convocatoria, serán puestas de nuevo a discusión las cuentas presentadas por el Depositario por la confección del Censo de la población.

De la Comisión de Gobierno y Policía se presentará un dictamen proponiendo la formación de distintos barrios en esta ciudad y su término para los efectos de la vigilancia de la misma.

También será presentado a la aprobación del Consistorio, un dictamen de la Comisión de Obras, para la explotación de varias fincas de la calle del Sindicato.

De la Comisión de Enanche se presentará un dictamen sobre la construcción de las aceras por los propietarios, a quienes se les ha sido facilitado por el Ayuntamiento el bordillo necesario.

Información del Puerto

MOVIMIENTO DE BUQUES

Entraron: El domingo día 28: Procedente de Málaga y Santa Pola, el pailebot «Galiana», con cebrades, Patrón, Ortega.

—De San Esteban de Pravia y Málaga, con carga de carbón mineral, el vapor «C. Sornes». Capitán, señor Regalado.

—De Barcelona, con carga de explosivos, el vapor «Nunrod». Capitán, señor Harqueran.

—De Ibiza y de Mahón respectivamente, los vapores correos, «Balear» y «Jorge Juan», con carga y pasaje.

Ayer lunes: De Barcelona, el vapor correo «Majorca», con 83 pasajeros y carga general.

—De Newcastle (Inglaterra), con carga de carbón mineral, el vapor danés «Terax».

—De Barcelona, con carga general, el vapor «María Mercedes». Capitán, señor Roca.

—De Barcelona, con carga de maíz, el pailebot «Arnaldo Oliver». Patrón, Reinés.

Saieron: El domingo día 28: Para Vinaroz, con efectos, la goleta «Carmelita». Patrón, Compañy, piosivos, en tránsito, el vapor Venerod.

—Para Alicante, con carga general, de tránsito, el vapor belga «Levonic».

—Para Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», con carga general y pasaje.

Ayer lunes: Para Ibiza, y para Barcelona respectivamente, los vapores correos «Jorge Juan» y «Mallorca», con carga general y pasaje.

Participa en el puesto de Felanitx, haber detenido y puesta a disposición del juez municipal la misma a una mujer y a una niña de la sustracción de las pilas de la propiedad de su cino.

—La del puesto de Pura cuenta de haber denunciado a un calde de la misma a un niño por pastoreo abusivo.

—Por la de Palma y Bafad, sido denunciados a los juzg respectivos distintos individuos a infracción de la ley de caza.

—Además de la de distinción para de la isla ha formulado denuncias contra infractores de la glamento de policía de caza.

Cultos

PARA HOY

Jubiléo de Cuarenta Años. Concluyen en Montesión en honor de San Alonso Rodríguez la posición a las seis. A las diez y siete y media Misa a Comunión general. La segunda celebrará en la capilla de San Alonso, con música y cánticos a la diez y media Misa solemne sermón por el reverendo P. Exidor, S. J.

Por la tarde a las seis y media conclusión de la Novena, sem Te-Deum y Bendición que dará Ilmo. y Rdm. señor Obispo.

Visita a la Corte de Nra. Sra. de la Consolación en el Socorro.

PARA MASANA. Jubiléo de Cuarenta Años. Empiezan en las Mifonas, en fragio de las Almas de los difuntos, cuyos cadáveres fuer acompañados por las asistidas dicho establecimiento. Exposición misa a las seis y media, a ocho y a las once misas rezada. Por la tarde a las siete, Rosar meditación y reserva de S. D. N.

Visita a la Corte de Nra. Sra. de la Consolación en el Socorro.

Participa en el puesto de Felanitx, haber detenido y puesta a disposición del juez municipal la misma a una mujer y a una niña de la sustracción de las pilas de la propiedad de su cino.

—La del puesto de Pura cuenta de haber denunciado a un calde de la misma a un niño por pastoreo abusivo.

—Por la de Palma y Bafad, sido denunciados a los juzg respectivos distintos individuos a infracción de la ley de caza.

—Además de la de distinción para de la isla ha formulado denuncias contra infractores de la glamento de policía de caza.

—La del puesto de Pura cuenta de haber denunciado a un calde de la misma a un niño por pastoreo abusivo.

—Por la de Palma y Bafad, sido denunciados a los juzg respectivos distintos individuos a infracción de la ley de caza.

GRANDES EXISTENCIAS EN Vidrios, Metales y Loza Sanitaria DE LUIS RULL BARCELONA Casa Central: Lladó, 13.—Sucursal: Salón San Juan, 127

Agua Tonkalina Para el cura y males de la Piel. Producto externo infalible para hacer desaparecer como por encanto las ARRUGAS y los HOYOS producidos por la viruela alisando bien la piel si su uso es constante. Cura con prontitud los herpes, eczemas, peñas, granos, llagas antiguas, quemazón del sol, picadas de mosquitos e insectos, manchas, barros, cepillitas, quemaduras, abscesiones, padridos, flemones, y toda erupción de la piel. Se devolverá el importe a quien pruebe que no cura. De venta en Perfumerías, Droguerías, Centro Farmacéutico, Farmacias Valenzuela, J. Miró, Sureda y Vda. Ignacio Forteza.

EL VERDADERO Jarabe Pagliano en LIQUIDO y POLVOS COMPRIMIDOS del Prof. ERNESTO PAGLIANO de Nápoles, 4, Calata S. Marco es el mejor preventivo y curativo de las enfermedades del estómago. Ligado e intestinales y hilla. Descartad de las imitaciones y exigid el nombre del Prof. ERNESTO PAGLIANO. De venta en farmacias y droguerías. AGENTES EN ESPAÑA: J. URIACH Y C. BRUCH, 49 - BARCELONA

A los que se embarcan Pasajes América y Francia. GRATIS toda intervención. Arreglo de documentos. Se arreglan el mismo día. Como representante de importante casa de Barcelona, os ofrecemos que me hallo autorizado de 25 Ptas. por cable para América sobre los precios que tienen establecidos otras Compañías y los informes GRATIS. Despacho en la Hostales, número 87, Palma. Aprovechad esta ocasión que es de importancia la rebaja que ofrezco. Compraría cierta porción de boques para cazar, lugar indiferente. Ofertas por escrito A. S., «Casa Anunciadora».

Carretón grande, casi nuevo, se desea vender. Razón San Jaime, 35. Señoras. Les más elegantes modelos confecciones y reformas de toda clase. Formas sin frisar. Conquistador, 89 ENTRE SUELO.

Sirvienta de mediana edad, se desea para el servicio de poca familia. Poco trabajo. Razón «Casa Anunciadora». Piano se vende. Razón «Casa Anunciadora». Pasajes para América: Se arregla la documentación gratuitamente en 24 horas. Agencia de transportes Miguel Roca, Mifonas, 16 Palma.

Dependiente de mediana edad para despachar en un colmado se desea. Preciosas buenas referencias. Razón «Casa Anunciadora». Finca urbana, en Santa María, con puesta de casa y huerto, se desea vender. Informes calle Zavellá, 6, 2. Vendo auto marca Buick, en muy buen estado. Informes Rambla, 86. Estambre. Clase superior a 70 céntimos la madeja de 50 gramos. Gran surtido en medias de Algodón, Hilo y Seda. Grandes existencias en Pendientes Fantasia. Mercadería de Luis Bohigas. Herrería, 23-25 (Frente la fábrica Ribas).

Falta joven medio dependiente para la venta al detall con buenos informes. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8. Pasajes. Buenos Aires y para todas las Américas. GRATIS por arreglar la documentación en 24 horas. Francisco Gelabert, Sindicato, 159, Palma.

Auto Garage Victoria. Guarda y custodia de autos, aseo y limpieza, para coches de transeúntes, precios moderados. Nota: Para los propietarios que desean tener sus coches reservados hay departamentos expresos que podrán cerrar y guardar la llave. No dejar de ver tan cómodo local. Calle Caro, 28, Sta. Catalina.

Piso para despacho se ofrece para alquilar, en punto céntrico. Razón «Casa Anunciadora». Aceites. Casa especial de aceites de oliva de Gabriel Coll Rosselló. Desde el lunes primero del corriente se halla abierto para la venta al público al por menor en la calle de Felú, número 17, un comercio de aceites de oliva especiales. Todas las calidades que se expenden en el citado comercio son garantizadas en calidad y precio por el dueño del mismo. Automóviles. El mejor lubricante, y el único que no forma residuos carbonosos, es Espidoléine. Una exposición de pintura, gratis. Si V. quiere aquirir un cuadro al óleo GRATIS, vaya a la Perfumería Boyal, a la del Teatro o la casa Boscan, y compre un frasco de AGUA DE COLONIA ROSALIA SUPERIOR A TODAS.

CASA ALEMANA. Sindicato, 37. Solo por 15 días hasta el fin de Octubre. Rebajamos 10 por 100 en todos artículos de ALUMINIO. Gran surtido en todos objetos de cocina. CASA ALEMANA. Sindicato, 37.

Motor. 8 HP, a gasolina y carbón. Motor. 8 HP, a gasolina y carbón. CALADOS. La antigua casa, calados, plisados, bordados, festones y todo lo de modistería y ropa blanca, de la calle PALACIO, 40, (Pórticos) se ha TRASLADADO Plaza Santa Eulalia, 17, bajos entre casa Socorro y «Cine Moderna». Muebles. Se desean vender varios modernos y antiguos. Razón «Casa Anunciadora». Galera. de cuatro asientos, casi nueva, desea venderse. Razón «Casa Anunciadora».

CASA ALEMANA. Sindicato, 37. Solo por 15 días hasta el fin de Octubre. Rebajamos 10 por 100 en todos artículos de ALUMINIO. Gran surtido en todos objetos de cocina. CASA ALEMANA. Sindicato, 37.

Cuidado con las imitaciones. Fijese en que cada pieza lleve el nombre PHILIPS. Denota la mejor calidad conocida y es la salvaguarda contra imitaciones espurias. SUELAS Y TACONES INGLESES PHILIPS. EN VENTA CASA CODINA - UNION, 8, PLAZA (Entre el Mercado y Borne).

LA FILADORA. 125, Sn. Miguel, 125. PRECIO FIJO. Se han recibido las novedades de otoño e invierno. OCASION. VENTA DE MODELOS ALTA NOVEDAD EN LANERIA DE SEÑORA PARA TRAJES Y ABRIGOS, A MITAD DE PRECIO. NO CONFUNDIRSE - Sn. Miguel, 11 (Entre de la Plaza del Olivar). A V. le cae el pelo porque quiere COMPRE A O V O Y NO LE CAERÁ MÁS. De venta en todas partes.